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出任運輸及物流局局長前，陳美寶曾任運輸署署長、運輸及物流局常任秘書長等職
位，交通範疇對她而言絕不陌生。但她仍說，擔任局長後，每天都在學習新事物，看事
情的視野要變得更宏觀，站立點也要在更高的位置。

推動交通政策要「雙創新」
「推動措施時，我們要做到 『雙創新』。」陳美寶提到，香港過去推進交通運輸基

建，有時未能與人口遷移配合，往後局方會更集中於基建先行，為新市鎮發展創造容
量。具體而言，第一個創新就是 「智慧綠色」，當局會陸續引入內地多元化、最新的運
輸系統科技，這些中型鐵路的成本比重型鐵路要低三四成，能提高效益和效率。

「第二個創新更重要，要有改革及求變的思維。」陳美寶說，傳統上，香港有許多法
定程序，如內部做設計、興建、營運等；那麼，是否每一步都要做完，才做另一步？她
表示，局方將就此調研，與業界溝通、探索，了解籌劃過程是否有壓縮空間，甚至同步
進行， 「如設計與建造的招標模式，可讓興建商更早參與設計，令過程加快。」

空：吸引更多外國航司進駐
同時，陳美寶暢談了她的 「海陸空大計」。
陳美寶羅列了香港航空方面的數字，很欣慰情況已與疫情前相若。她說， 「2024年，本

港航空業得到積極恢復。如最近的聖誕節做到航班數量，每天1150班；人次方面，12月21
日單日高峰，達到約19萬。這有賴各單位包括機管局、民航處及航空公司等努力。」

陳美寶說，香港機場第三條跑道已開通，今年局方會積極
籌備新客運大樓分階段啟用，冀做好定位，吸引更多外國
航空公司；在傳統航空公司之外，發展年輕人愛去的新航
點，使服務更多元化；機管局今年也打算在大灣區城市設
置更多海天碼頭，將由20個增至30個，更好利用 「經珠
港飛」等。

海：加強協作保持港口競爭力
海運方面，陳美寶承認存在不少挑戰。 「香港距離貨

物生產地較遠，加上工業轉移、地緣政治風險，鄰近許
多港口亦不斷冒起。」為此，她稱本港碼頭還是要多
與其他港口加強協作。陳美寶提到，葵涌貨櫃碼頭營

辦商與深圳、南沙等
港口有合作協議，貨
運能惠及雙方，期望
類似做法可進一步深
化、系統化。

被問到香港能否回復以往的貨運量，陳美寶回應指現在不止要看香港貨運量， 「香港
在國家、在大灣區，要看整體需求，要將自己的站點拉闊、拉高，做到整個大灣區，要
做大個餅，做更好的服務。」她說，說到貨運，甚至可利用高鐵、航空，發展多式聯
運，連接 「一帶一路」共建國家、邊境地方， 「如廣西就是可合作的地方，局方稍後會
帶團考察。」

「香港要保持港口競爭力，讓涉及港口操作的海運服務發展，其中金融、法律對航運
同樣重要！」她又說， 「本港的仲裁、保險、船舶管理做得很好。之前與香港海運港口
局推出行動綱領，措施正是希望吸引公司到香港落戶。」現時已有1100間相關公司在
香港，日後要優化稅務，則要通過修例，令香港的港口更加吸引外資，保持競爭力。

她亦提到香港是世界上最主要的船用燃料加注中心之一，2023年在全球十大加注港
中位列第七。 「本港可裝備自己，在綠色燃料上加速發展；局方希望今年能安排第一次
液化天然氣加注示範。」

陸：為粵車南下做好籌備
最後，陳美寶談到陸路交通。她指，本港目前正在興建、籌備的有6條重型鐵路、4

條中型運量綠色智慧集體運輸系統， 「要在有限時間、資源下，令目標一一達成，需要
上下一心，團結一致。」

陳美寶透露了東九龍線智慧綠色集體運輸系統的最新細節。她稱，去年收到相關意向
書達 30 多份，局方團隊做了初步研究，聽到不少居民意見。相關走線由彩虹東到山
上，沿油塘接駁到港鐵站，希望用中型鐵路將山上居民帶回重型鐵路。近月團隊做過可
行性研究，如新線要由藍田到油塘，需開隧道、開山劈石，過程複雜、成本高，或未能
令藍田居民受惠。因此，局方需將走線稍為向左移，靠近藍田北的位置設車站，令3條
公共屋邨包括德田邨、興田邨、藍田邨近3萬名居民能受惠。局方會跟地區團體溝通，
向居民解釋。

談及香港高鐵，陳美寶稱2024年內地直達點已由44點增至93點；大灣區站點
則有20個，包含7個大灣區城市；2024年首10個月，高鐵乘搭人次達2100
萬，數字已比2023年總數高，成績斐然。

她亦希望本港利用好港珠澳大橋她亦希望本港利用好港珠澳大橋。。她介紹她介紹，，20242024年年77至至99
月間月間，，港珠澳大橋每天平均旅客人次達港珠澳大橋每天平均旅客人次達77萬萬；；1111月雙月雙
向車流達向車流達3737萬架次萬架次，，即每天平均即每天平均1200012000車次車次，，
增長速度快增長速度快。。除了港車北上除了港車北上，，局方接下局方接下
來會與廣東省做好對接來會與廣東省做好對接、、溝通溝通，，
為粵車南下做好籌備為粵車南下做好籌備。。
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香港可助C919
踏上世界舞台

陳美寶陳美寶暢談海陸空交通鴻圖大計

香港香港須站位灣區「做大個餅」

陳美寶接受本報訪問時指出，推動交通政策要做到 「雙創新」 。 記者 蔡啟文攝
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的士車隊年內陸續啟動 不視之為難題

【香港商報訊】記者林駿強報
道：新年伊始，國產大飛機C919執

飛滬港定期商業航班，開啟地區航線
商業運營。運輸及物流局局長陳美寶昨

於電台節目表示，香港是面向世界的國際
航空樞紐，將做好中間人和聯繫人角色，相信

可以幫助C919 「踏出世界的舞台」。
「C919 開 通 滬 港 新 航 線 ， 為 香 港 帶 來 三 個

一。」陳美寶笑言：第一，新年第一天，國家就送給
香港一個大禮物；第二，C919是國家第一款市場化國
產民航客機；第三，首次內地城市以外的商業定期
航班，首次滬港往返、定期一對的航班。 「這對香
港來說別具意義，亦是很大的契機，讓香港發揮國
際航空樞紐的優勢，將國家的成就及驕傲展現在世
界舞台。」

隨着全球旅客量不斷增長，飛機需求上升，也
為香港帶來新的經濟增長點。陳美寶表示，
國產大飛機踏出世界市場，需設立出租人公
司提供融資平台，而香港是重要的人民幣
離岸中心，並設有飛機租賃稅務優惠，

如出租飛機的公司來港設立總部可豁免一半稅
務，可協助飛機製造公司進行租賃業務。

至於香港的飛機維修配套，陳美寶說，香港有
能力支持C919的維修工作。特區政府會整合飛機
維修服務的設施做好硬件。軟件方面，已與國家民
航局等簽署《聯合維修管理合作安排》，雖然香港
目前只有一名持牌工程師可維修 C919，但民航處
2012年起參與C919認證工作，有派員到內地培訓，
若短期內需要更多人手，亦可透過專才計劃引入外地
人才。

在上任將近一個月之際，香港特區政府運
輸及物流局局長陳美寶昨日接受本報訪問時
指出，推動交通政策要 「雙創新」 ：一是智
慧綠色；二是改革求變。對於本港海陸空交

通，陳美寶均有 「鴻圖大計」 ，認為粵港澳大灣區能 「做大個餅」 ，香
港要將站點拉高，看大灣區的整體需求， 「大灣區城市發展快速，局方
會積極擴展世界網絡，做好海陸空內聯外通，說好香港故事，服務灣區
建設。」 香港商報記者 林駿強

「的士車隊將陸續推出。」運輸及物流局局長陳美寶介
紹，第一隊預料會在3月推出，年中則會陸續展開；之後當
局會就網約車平台訂定規管立法建議。對於上述改革，她強
調要以民為本，並充滿信心，不視之為難題。

陳美寶表示，香港是先進、發達的城市，當市民去其他粵
港澳大灣區城市、東南亞城市旅行時，享用到方便的點對點
服務，香港不能原地踏步，要隨時代而發展；再者，當旅客
來香港，除了公共交通工具、專營巴士外，點對點的交通也
會影響旅客對香港的印象。她進一步說： 「的士業界都明
白，當他們做得好，這不止是司機、車公司的業務，還關乎
香港好客之都、服務市民的整體利益。」

陳美寶一再強調，當下推動改革，會有不少的持份者，其
中市民是最重要的持份者；但同時亦要兼顧與業界持份者的
溝通，要設身處地考慮到他們的困難和問題。 「當然，不能
讓市民覺得政府因業界困難而卻步，並令政策措施離開初
心，故各方溝通都十分重要。」她說。

安裝車廂攝錄機可達三贏
當局早前宣布，建議修訂相關法例，規定所有的士必須在

車廂內安裝攝錄機。陳美寶說，面對好的事、應做的事，當
局會積極推出，惟社會氛圍都很重要。她承認對於業界而
言言，，安裝車廂攝錄機是新事物安裝車廂攝錄機是新事物，，也要花成本也要花成本。。她希望業界了她希望業界了

解，這並不是針對性措施，而是可達雙贏甚至三贏的舉
措，保障司機及乘客，有百利而無一害；局方會做好溝
通、輿論引導，令市民和業界明白。

陳美寶說，攝錄機裝置已很普遍，當局落實措施時會訂明
要求，但不會如澳門一樣要求只用同一樣式的攝錄機。她
稱，市面攝錄機款式多，很多價格都具競爭性；相信業界很
務實，知道積極求變，明白安裝攝錄機後會令市民有信心。

對於網約車規管事宜，陳美寶稱運輸署會作實地調研，了解
市民需求。她透露，交通諮詢委員會轄下的小組，將在2月與
網約車平台營辦商見面，會參考內地一些地方的經驗，期望
盡量保留彈性，宗旨是令市民有保障，感到放心、安心。

會獨立審核巴士公司申請加價
巴士公司申請加價，與民生息息相關。對此，陳美寶

回應指，希望巴士服務要有保證，安全亦很重要，而巴
士公司在車輛、車長等的資源，要投放得適得其所，
維持財政穩健，是營運交通服務的原則。在此前提
下，政府會做好把關工作，不會單憑巴士公司的數
字做決定，局方會有獨立的審核，希望財政穩健
前提下都要顧及市民負擔能力。

陳美寶又指陳美寶又指，，巴士公司可以開拓額外收入巴士公司可以開拓額外收入
來源來源。。例如例如，，近期近期 「「一簽多行一簽多行」」旅客多旅客多

了了，，巴士公司可研究新的旅客路巴士公司可研究新的旅客路
線線，，客源客源、、收費彈性較大收費彈性較大；；至至
於非票務收益方面於非票務收益方面，，巴士巴士
公司亦可開放車廠充公司亦可開放車廠充
電設施予非專電設施予非專
營巴士營巴士。。


